

 Fecha:
 05-07-2020
 Pág.:
 6
 Tiraje:
 126.654

 Medio:
 El Mercurio
 Cm2:
 404,8
 Lectoría:
 320.543

 Supl.:
 El Mercurio - Cuerpo C
 VPE:
 \$ 5.317.985
 Favorabilidad:
 ■ No Definida

Título: Los escenarios que enfrenta Chile una vez que pase el peak de infecciones por covid-19

Italia y España esperaron cerca de dos meses para relajar medidas tras el punto más alto:

## Los escenarios que enfrenta Chile una vez que pase el *peak* de infecciones por covid-19

Expertos advierten que el país podría tardar meses en desescalar medidas preventivas, pues el riesgo de levantarlas es que la curva de contagios vuelva a subir, incluso de manera más empinada.

MAX CHÁVEZ

Desde la llegada del covid-19 al país, el concepto peak de contagios ronda en el imaginario de los chilenos como el equivalente a la luz al final de un túnel extenso. La mayoría se ha preguntado cuándo llegará el momento más delicado, con la esperanza de que después los casos no puedan ir sino en caída y que, eventualmente, la ciudad, la gente, todo, retornen a la normalidad o, si se prefiere, "nueva normalidad".

Rafael González, académico de la U. Mayor e investigador del Centro para el Desarrollo de la Nanociencia y la Nanotecnología (Cedenna), asegura que "lo que a uno le gustaría saber, una vez llegado el máximo de contagios, es hasta cuándo y a qué velocidad vamos a descender. Pero lo que hay que entender es que de un peak de casos nuevos no se baja por inercia; no hay un descenso asegurado hasta niveles de control".

Entonces, mientras no se consoliden medidas estrictas que apunten a cortar la cadena de contagios, añade, "vamos a descender un poco y vamos a volver a subir y mantenernos en un altiplano que no permite una normalidad. Eso si las políticas preventivas no son verdadera-



PREVENCIÓN.— La comuna de Santiago es el sector del país que ha estado por más tiempo en cuarentena. De hecho, la zona norte de su territorio ya cumplió 100 días de aislamiento.

mente estrictas".

## Experiencia internacional

Según los expertos, la forma más fácil de bosquejar qué puede esperar Chile al otro lado del peak es viendo la experiencia internacional. Y ahí asoman tres escenarios

Por un lado, están los países como Nueva Zelandia o Australia, que contuvieron precozmente al virus con acciones drásticas y que una vez sorteado el máximo de contagios, bajaron rápidamente el número de casos y controlaron la enfermedad.

Después, están aquellos como España e Italia, que se demoraron en tomar medidas y sufrieron los embates. Pero más de 15 días antes del peak cambiaron la estrategia e implementaron cuarentenas estrictas a nivel nacional. Estos países tuvieron que esperar hasta dos meses para llegar a controlar la pandemia y levantar algunas restricciones.

Por último está el caso de Estados Unidos, visto por expertos como menos alentador, con una respuesta tardía y luego la instauración de cuarentenas mucho menos duras que en países europeos. Luego de un peak, los contagios se mantuvieron en

una meseta alta y que comenzó a elevarse, llevándolo a una situación incluso más compleja.

Jorge Pérez, académico del Departamento de Ciencias de la Computación de la U. de Chile, advierte: "Mirando las decisiones que hemos tomado, nos deberíamos comportar similar a lo que les está pasando a Estados Unidos o Israel. No hemos hecho una cuarentena estricta, como la que hicieron finalmente España o Italia, sino que hemos tenido una relajada, y pareciera ser que las autoridades quieren abrir lo antes posible, como lo hicieron países que ahora están en un alza".

Emilio Santelices, exministro

de Salud, asegura que es claro que una vez pasado el *peak*, "vamos a seguir en una condición de brotes que se van a producir sí o sí; esperar que esto desaparezca es una falacia. El virus va a seguir circulando, pero va a depender del comportamiento y las medidas de resguardo que la comunidad tome v de la capacidad que tengamos de detectar nuevos brotes y de poder intervenir precozmente, si la circulación viral nos pone en condiciones críticas o no. En ese juego vamos a estar todo el tiempo, en un equilibrio precario y en que vamos a tener que saber navegar".